

Association Patrimoniale de la Plaine de Versailles et du Plateau des Alluets

Assemblée Générale du 14 avril 2010

Relative à l'exercice 2009

1 Rapport Moral

Mesdames, messieurs,

J'ai le plaisir d'ouvrir cette assemblée générale 2010 de notre association pour vous présenter une synthèse des activités 2009. Je laisserai ensuite la parole à nos deux vices présidents qui vous préciseront, chacun dans les domaines qui les concernent, l'essentiel de leur activité.

Comme chaque année je rappelle succinctement l'objet de notre association en expliquant son caractère très original.

Nous avons pour objet de créer un espace de communication pour faire se rencontrer, puis rassembler, les personnes physiques et morales représentatives des différents intérêts locaux, afin de réfléchir, étudier et formuler des propositions visant à l'établissement d'un projet de développement durable, commun aux agriculteurs et aux citoyens, sur les territoires de la Plaine de Versailles et du Plateau des Alluets, en faisant toutes propositions nécessaires aux collectivités territoriales et notamment aux Instances Communales, Intercommunales de la Plaine de Versailles et du Plateau des Alluets chargées, en particulier, de l'élaboration du ou des SCOT des territoires et de leur application. »

L'Association pourra seule ou en partenariat, accompagner tout projet ou mener toute action concernant l'agriculture et la ville avec le souci de l'environnement pour la préservation des paysages et des espaces naturels et agricoles, la valorisation du bâti agricole et la volonté du développement de l'identité culturelle sur lesdits territoires.

Ces statuts, rédigés en 2004, prennent aujourd'hui tout leur sens et correspondent remarquablement à ce besoin que nous ressentons de nous rassembler sur ce territoire qui se compose de 25 communes et compte 140 000 habitants. Nous rassembler parce que nous avons compris que nous ne pouvons valoriser notre paysage, promouvoir une agriculture périurbaine de qualité, sauver notre patrimoine bâti qu'ensemble, au-delà des cloisonnements administratifs que l'organisation territoriale de notre pays nous impose nécessairement.

Toute personne, physique ou morale, peut venir dialoguer dans cette enceinte qu'elle soit un élu, un agriculteur, de la société civile ou publique. L'expression y est libre, les initiatives sont recherchées, les projets naissent ainsi du territoire que nous pouvons tous ensemble nous approprier.

C'est cette richesse et cette diversité des personnes qui composent notre association. C'est par conséquent notre représentativité reconnue qui fait autorité au-delà de notre territoire. Cette représentativité, cette autorité ne vient pas d'une instance supérieure qui, par décret, nous aurait transféré des compétences, mais apparaît naturellement crédible parce que nous adhérons tous ensemble librement à cette volonté de promouvoir un territoire d'excellence tout en respectant les compétences de chacun.

C'est ainsi que le ministère de l'agriculture et la Région Ile de France nous ont confié la responsabilité d'animer les projets LEADERS dans le cadre du 4^e volet de la Politique Agricole Commune, en lien avec le Conseil Général des Yvelines. Ce contrat signé le 31 mars 2009 nous engage sur 6 ans à animer et promouvoir toute initiative dans le domaine de développement durable sur l'ensemble du territoire des 25 communes. 2 millions d'euros sont affectés par l'Europe et la Région auxquels il y a lieu d'ajouter les contributions du Conseil Général et les participations privées à ces projets.

Notre territoire comporte une partie classée au titre des sites remarquables sur environ 2000 ha. La Direction Régionale de l'Environnement, la DIREN, a en charge la gestion de ce site situé sur le territoire de l'ancien Grand Parc du château de Versailles. Notre association a déjà contribué à ce travail, en lien avec la communauté d'agglomération Versailles Grand Parc, en particulier pour l'étude préalable à la restitution partielle de l'ancienne allée royale de Villepreux. Nous poursuivrons notre collaboration.

Un certain nombre de propriétés patrimoniales ne sont pas assurées aujourd'hui de leur avenir. Je pense en premier lieu au devenir du site d'AgroParistech à Thiverval-Grignon, au projet de cession du château de Villepreux avec ses 250 ha de terres agricoles, au site de Chaponval dans la plaine de Versailles à Noisy le Roi, aux 2 anciennes faisanderies du Grand Parc à Rennemoulin et à Fontenay le Fleury par exemple. Nous devons mener une réflexion d'ensemble sur la politique générale de développement du territoire et être une force de proposition pour faciliter la mutation de ces propriétés. Le président du Conseil Général nous a précisé en octobre que le département était prêt à participer à cette réflexion et à être un contributeur. Cela pourrait se faire dans le cadre du Schéma Départemental d'Aménagement et de Développement Equilibré des Yvelines (SDADEY) qui concerne principalement les 2 OIN qui nous encadrent, à savoir l'Opération d'Intérêt Nationale de Seine Aval et celui de Versailles-Saclay. En 2009, un groupe de travail s'est formé concernant le devenir d'AgroParisTech, et Fontenay le Fleury a apportée une contribution sur la Faisanderie des Moulineaux. Le président de Versailles Grand Parc participera aussi à cette réflexion que nous allons développer avec le secrétaire d'Etat au développement de la Région Capitale, Christian Blanc.

Un simple commentaire pour rappeler l'importance de la journée Plaine d'Avenir qui s'est tenue en octobre sur le site d'AgroParisTech avec la participation du Président du Conseil Général, du président de la Chambre d'agriculture et de l'Université de Versailles Saint Quentin.

Dans le cadre de la région Ile de France, notre association participe au nouveau réseau rural périurbain piloté par la Bergerie Nationale à Rambouillet pour échanger nos expériences et partager nos projets pour les développements de l'agriculture périurbaine.

Dans le domaine de la coopération internationale, nous entretenons désormais des relations avec 4 territoires européens que nous avons visités près de Bruxelles, à Genève, à Valence en Espagne et près de Stockholm en Suède, relations que nous allons formaliser cette année en définissant des projets communs.

Je voudrais, avant de laisser la parole aux vice-présidents, remercier le travail accompli par tous les bénévoles passionnés et aussi à Marie de Naurois et Valérie Gilette qui ont en charge le travail de bénédictin qui consiste à animer et gérer les nombreux dossiers et projets en cours. Notre Groupe d'Action Local, le GAL, semble être particulièrement dynamique. Que toutes ces personnes en soient particulièrement et chaleureusement remerciées.

Je remercie aussi tous les autres partenaires dont les contributions sont indispensables au bon déroulement des projets : l'INRA, la DRIAAF, la DDEA, la chambre interdépartementale d'agriculture par exemple.

Je laisse la place à Xavier Laureau, vice-président représentant le monde agricole, pour vous présenter le travail accompli dans ce domaine en 2009. Il nous parlera entre autre de la charte paysagère et du dossier innovateur d'écologie territoriale.

Ensuite, Pierre Barreau présentera les travaux accomplis par le collège des associations en particulier en matière de développement du tourisme et des circuits de randonnées.

Je vous remercie pour votre attention.

Michel COLIN
Président de l'APPVPA

Présentation par Xavier Laureau, vice Président de l'APPVPA :

- Participation à l'action de l'UVSQ de livraison de fruits aux cantines : « **l'assiette verte** ». AO lancé par le CROUS, AO ciblé pour un producteur local. Opération expérimentale, franc succès pour une livraison de produits jusque fin mars 2010. Quantités x3 en poires et x1,5 en pommes par rapport au marché initial.
- Travail en collaboration avec l'INRA sur l'identification de qualité des **fumiers équestres** et des valorisations locales. Localisation des aires de stockage et mise au point d'essais en comparaison de 4 types de litières différentes.
- Participation aux réflexions sur les **circuits de randonnées** et accueil de la randonnée équestre départementale du Conseil Général en juillet.
- Réflexion sur **Ateliers de Transformations** agricoles. Visite de sites dans la région nantaise. 2 exploitations réfléchissent sur des projets.
- Mise en place d'un groupe informel de 8 agriculteurs qui ont implanté **des variétés de blé rustiques de qualité boulangère** pour initier une future **Farine de la Plaine de Versailles** avec mise en place d'un cahier des charges qualité/traçabilité et à destination du marché local.
- **Accompagnement d'exploitants** avec la chambre d'agriculture sur des dossiers :
 - Conflits sur les bâtis agricoles (zonage)
 - Nouveaux enjeux des bords de rus
 - Besoin de zones d'expansion de crues en relation avec le Syndicat du ru de Gally et le SMAROV
- Recensement des **besoins en eau** pour les activités actuelles et futures (golf, maraichage, horticulture, changement des pratiques agricoles...) dans le cadre des études en cours sur la **valorisation des eaux de station d'épuration** aux normes sanitaires.
- Visite **d'exploitations agricoles** céréalières ayant fait une **reconversion bio** dans l'ouest du département.
- Suivi du dossier **Allée de Villepreux** (visite des inspecteurs des sites, conflits d'usages locaux...) et présence au comité de sélection du bureau d'étude paysage retenu pour la phase projet.

Présenté par Pierre Barrau, vice Président de l'APPVPA :

Filière cheval :

- La **Boucle « Royale »** qui relie la boucle de Chavenay /Feucherolles, au Château de Versailles est officialisée sur carte. Sa publication est envisagée en 2011.
- La phase suivante concerne la mise en place de **mini-boucles** associées à la boucle centrale et à la création de gîtes d'accueil « cavalier/cheval » permettant des randonnées de plusieurs jours.

Circuits pédestres

- Le guide des randonnées de la plaine « Les Chemins de Gally » publié en 2009, rencontre un vif succès.
- L'équipe est entrée dans la phase balisage : la pose des poteaux est terminée, le balisage est en cours

Signalétique

- La création d'une signalétique homogène sur l'ensemble du territoire a été validée. Quatre communes pilotes sont approchées pour la mise en place de panneaux identitaires.
- Une première réalisation est prévue pour la fin de l'année.

Carte graphique

- La carte numérisée du territoire a été acquise ; elle est le support graphique de la promotion de la plaine et de ses communes.
- Seront mis en évidence : les sites classés, les éléments du patrimoine, les perspectives paysagères ...

Coopération européenne

- La région de Valence est favorable à un accord de coopération. Dans le cadre du développement des franges périurbaines, des échanges sont prévus avec des étudiants de l'Ecole Nationale du paysage de Versailles et de l'Université de Saint-Quentin.

Université de Saint-Quentin :

- Les étudiants du master « Tourisme Environnement » ont présenté deux dossiers :
 - Valorisation touristique des milieux naturels du territoire
 - Les clés du développement de l'offre en hébergement et sa promotion sur la plaine de Versailles et le plateau des Alluets

Résolution 1 : approbation du rapport moral 2009 acceptée à l'unanimité

2 Rapport Financier 2009

2.1 Comptes d'exploitation

DESIGNATION	TOTAL EXERCICE 2009	RAPPEL 2008
PRODUITS	126 819	231 538
Subventions Conseil Général		18 476
Subvention Conseil Régional	25 175	36 910
Subventions DIREN	10 000	10 000
Subvention réserve parlementaire		100 000
Subvention ADEPRINA		22 500
Subvention Credit Agricole	5 000	5 000
Subventions européennes	6 798	
Coopé		
Fonctionneme	28 062	
Subventions autres		2 100
Cotisations	18 263	14 005
Participations manifestations	5 355	
Reports des ressources non utilisées exercices	22 916	10 000
Autres produits	5 250	12 547
CHARGES	122 756	211 860
Fournitures	20 150	6 476
Personnel interne	51 568	
Personnel externe	1 570	10 956
Prestations externes	27 997	170 632
Charges financières	0	880
Dotation amortissements et provisions	16 910	
Engagements à réaliser sur subventions attribuées	4 561	22 916
RESULTAT	4 062	19 678

2.2 Bilan

ACTIF	2009			2008	PASSIF	2009	2008
	BRUT	Amortis Provisions	NET	NET			
VALEURS IMMOBILISEES					CAPITAUX PERMANENTS	30 806	45 100
Matériel informatique					<i>Capitaux propres</i>	<i>26 246</i>	<i>22 184</i>
Matériel bureau					Reports résultats antérieurs	22 184	2 506
					Résultat période	4 062	19 678
VALEURS REALISABLES	60 944	16 910	44 034	62 261	Fonds dédiés	4 561	22 916
Membres	0		0	0	Fonds dédiés	4 561	22 916
Projet en cours acceptés							
Coopération Conseil régional	5 175		5 175				
Feader	6 797		6 797				
Fonctionnement GAL 2009 Conseil régional	4 000		4 000		DETTES	13 228	50 352
Feader	28 062		28 062		Fournisseurs	40	44 857
Subventions restant à recevoir	16 910	16 910	0	0	Personnel		
					Organisme sociaux	9 186	
Organismes sociaux					Collectivités		
Débiteurs divers					Créditeurs divers	300	
Comptes régularisation actif					Comptes régularisation passif		5 495
VALEURS DISPONIBLES	0	0	0	33 191	Crédits bancaires	3 702	0
Valeurs en banque et caisse				33 191			
TOTAL ACTIF	60 944	16 910	44 034	95 452	TOTAL PASSIF	44 034	95 452

Résolution 2 : approbation du rapport financier 2009 acceptée à l'unanimité

3 Tarifs des cotisations 2009

COTISATIONS	tarif 2010	tarif 2009
1er Collège		
Communes + de 6000 habitants	1290	930
Communes entre 3000 et 6000 h	990	930
Communes entre 600 et 3000 h	590	680
Communes entre 300 et 600 h	290	340
Communes de - de 300 habitants	90	340
2ème Collège		
Chambre d'agriculture	150	125
Agriculteurs	20	16
3ème Collège		
Associations	40	110
Particuliers	16	16

Résolution 3 : approbation de ce nouveau barème acceptée à l'unanimité sauf une voix contre

4 Objectifs pour 2010

- Avancer sur les dossiers de « Transformation de produits agricoles » et « filière farines »
- Initier et accompagner la réalisation d'une Charte paysagère sur le territoire de l'APPVPA
 - Conséquences sur les bâtis diffus (abris chevaux, ...)
 - Gestion des rus et cônes de vue
 - ...
- Développer les usages d'Ecologie Territoriale concrets
 - Fumier et Paille
 - Eau
 - Parcours pédagogique et de biodiversité
- **Filière cheval** : mini boucles et gîtes d'accueil
- **Circuits pédestre** : phase de balisage
- **Signalétique** : mise en place des 1^{er} panneaux
- **Carte graphique** : diffusion de la carte
- **Coopération européenne** : échanges entre étudiants
- **UVSQ** : poursuite des études sur le « Tourisme- environnement »

BUDGET FONCTIONNEMENT 2010	
	Coût annuel
Salaires	75 192,96
Frais de gestion bulletins de salaire	192,00
Frais de déplacement	1 000,00
Fournitures	250,16
Telephone	558,60
charges de location bureaux	4 200,00
DEPENSES PRISES EN CHARGES PAR SUBVENTIONS	81 393,72
Frais de gestion comptabilité	2 100,00
commissariat aux comptes	2 740,00
assurances	160,00
Frais postaux	200,00
Intérêt découvert	150,00
Frais de réunion, réception	600,00
Adhésions	200,00
Abonnement hébergement site + référencement trafic essentiel	650,00
Indemnités stagiaires, projet touristique	2 957,90
Etude biblio charte paysagère	8 914,00
Solde frais de fonctionnement GAL	1 393,72
DEPENSES PRISES EN CHARGES PAR LES COTISATIONS	20 065,62
TOTAL charges prévues sur 2010	101 459,34
Cotisations 2010 (d'après conseil patrimonial)	18 000,00
Solde subvention credit agricole 2009	2 151,00
Solde subvention 2009 coopération+fonctionnement GAL	2 409,00
Subvention conseil régional	30 000,00
Subvention DIREN	10 000,00
Subvention FEADER	40 000,00
TOTAL produits prévus sur 2010	102 560,00
Solde	
	1 100,66

Résolution 4 : approbation du budget 2010 acceptée à l'unanimité

5 LEADER : point d'avancement

